

Publikationen

Dr. Claudia Major

2021

- mit Nicolai von Ondarza: [Die EU und Global Britain: So nah, so fern](#). SWP-Aktuell 2021/A 35, April 2021, 8 Seiten
- [Französische Sicherheits- und Verteidigungspolitik unter Präsident Macron – pragmatisch, ambitioniert, disruptiv](#). In: Ronja Kempin (Hg.): Frankreichs Außen- und Sicherheitspolitik unter Präsident Macron. Beiträge zu Sammelstudien 2021/S 04, März 2021, 54 Seiten, S. 11-15
- [Ein engagierter, aber schwieriger Verbündeter: Frankreichs Nato-Politik](#). In: Ronja Kempin (Hg.): Frankreichs Außen- und Sicherheitspolitik unter Präsident Macron. Beiträge zu Sammelstudien 2021/S 04, März 2021, 54 Seiten, S. 37-43
- Joachim Knodt: [Reflexionsprozess NATO2030 \(Folge #52\)](#). Gespräch mit Tjorven Bellmann und Claudia Major in: „Auswärtiges Amt, „Podcast vom Posten“, Podcast, 19.03.2021 (online)
- David Deißner, Stormy-Annika Mildner: [Die Zukunft der NATO und Europas Verantwortung in der Welt](#). Diskussion mit Claudia Major und Jana Puglierin. In: Die Atlantik-Brücke, America's Choice - Der USA-Podcast, Podcast, 17.03.2021 (online)
- mit Christian Mölling: [Germany: Analyzing a moving target](#). In: Collective Collapse or Resilience? European Defense Priorities in the Pandemic Era. Corentin Brustlein (ed.), Études de l'Ifri, Focus stratégique 103, February 2021, pp. 31-39
- Daniel Desesquelle: [Joe Biden et l'Europe](#). Carrefour de l'Europe, Radio France International, Podcast avec Nicole Gnesotto, Claudia Major et Tara Varma, 22.01.2021 (online)
- mit Marco Overhaus, Johannes Thimm und Judith Vorrath: [Kein »Lockdown« der Gewalt: Covid-19 verschärft die Gefahr von Konflikten und erschwert ihre Bearbeitung](#), in: Barbara Lippert, Stefan Mair, Volker Perthes (Hg.), Internationale Politik unter Pandemie-Bedingungen. Beiträge zu Sammelstudien 2020/S 26, Dezember 2020, 90 Seiten, S. 24-27

2020

- mit Christian Mölling: [Less Talk, More Action](#). Europe has to move beyond toxic debates about “autonomy” or “sovereignty” toward tangible policies. Internationale Politik Quartely, Issue 1, October 2020 (online)
- mit Christian Mölling: [Autonomie stratégique européenne: arrêtons de nous enliser dans les débats toxiques](#). Editoriaux de l'Ifri, 14 décembre 2020 (online)

- mit Christian Mölling: [»Strategische Autonomie« Europas: Toxische Wortklaube-rei](#). Soll sich Europa unabhängig von den USA machen, wie Macron sagt – oder sich ihnen stärker zuwenden, wie es Kramp-Karrenbauer will? Tatsächlich entscheidet sich die Zukunft der EU an etwas anderem. Gastbeitrag; in: Der Spiegel, 29.11.2020 (online)
- Thomas Ihm: [Schutzschirm ohne USA – Wie verteidigt Europa seinen Frieden?](#) Diskussion mit Claudia Major, Carlo Masala und Thomas Wiegold in: SWR2 Forum, 24.11.2020 (online)
- mit Christian Mölling: [«La crise dans la coopération industrielle franco-alle-mande pourrait devenir une crise de l’intégration européenne»](#). Les différences entre Paris et Berlin menacent de faire éclater un projet-phare de la coopération d’armement, le système de combat aérien du futur. En cas d’échec, l’Europe risque d’en payer lourdement le prix, avertissent Claudia Major et Christian Mölling, tous deux chercheurs, dans une tribune au « Monde » In: Le Monde, 17.11.2020 (online)
- mit Laura von Daniels und Ronja Kempin: [Die USA unter Präsident Donald Trump: Welche Lehren können die NATO und die EU ziehen?](#) SWP-Podcast 2020/P 13, Oktober 2020
- [Catalyst or crisis?](#) COVID-19 and European Security. NDC Policy Brief 17-20, 22.10.2020
- mit Christian Mölling: [Europe, Germany and defense: priorities and challenges of the German EU presidency and the way ahead for European Defense](#). An ambitious agenda meets COVID-19. Fondation pour la recherche stratégique, Note no. 63/20, 13.10.2020
- mit Christian Mölling: [Europas Kampfflugzeug der Zukunft schmiert ab](#). Gastbeitrag in: FAZ, 30.09.2020 (online)
- mit René Schulz und Dominic Vogel: [Die neuartige Rolle der Bundeswehr im Corona-Krisenmanagement](#). Erste Schlussfolgerungen für die Bundeswehr und die deutsche Verteidigungspolitik. SWP-Aktuell 2020/A 51, Juni 2020, 8 Seiten
- mit Justyna Gotkowska und Arthur Landwehr: [Auf Deutschland gezielt, die Nato getroffen - Trump zieht seine Truppen ab](#). Diskussion mit Thomas Ihm, in: SWR2 Forum, 22.06.2020 (online)
- Marcus Pindur: [Nukleare Teilhabe. Taugen Atomwaffen noch als Abschreckung?](#) Medienzitat von Claudia Major in: Deutschlandfunk, 19.06.2020 (online)
- mit Rainer Glatz, Wolfgang Richter und Jonas Schneider: [Abschreckung und nuk-leare Teilhabe](#). Die Bündnissolidarität als Eckpfeiler der Stabilität in Europa darf nicht gefährdet werden. SWP-Aktuell 2020/A 48, Juni 2020, 8 Seiten
- mit Christian Mölling: [Ausstieg geht anders](#). Ein deutscher Ausstieg aus der nuk-learen Teilhabe würde die Welt kaum sicherer machen. Stattdessen riskiert Deutschland mit einem solchen Alleingang seine Partner vor den Kopf zu stoßen und die Mitsprache zu verlieren. Gastbeitrag in: SPIEGEL Politik, 08.05.2020 (online)

- mit Christian Mölling: [Saving European Defense From the Coronavirus Pandemic](#). The coronavirus pandemic will harm European defense strategically, politically, and financially. To mitigate these consequences, Europeans must start shaping joint and immediate answers. In: Carnegie Europe, 30.04.2020 (online)
- mit Dominic Vogel: [Verteidigung nach Corona: Die Übung DEFENDER-Europe 20 muss nachgeholt werden](#). Die größte Militärübung seit Ende des Kalten Krieges – DEFENDER-Europe 20 – musste wegen der Pandemie abgesagt werden. Claudia Major und Dominic Vogel erklären, warum solche Übungen auch in Zukunft unabdingbar sind – und plädieren für eine Wiederholung nach der Krise. SWP-Kurz gesagt, 16.04.2020
- mit Christian Mölling: [Militäretats nach der Pandemie: Europas Bonsai-Armeen können nicht weiter getrimmt werden](#). In: FAZ.net, 07.04.2020 (online)
- mit Christian Mölling: [The EU's military legacy. Over-institutionalised, under-equipped and strategically divided](#). In: Fiott, Daniel (Hg.), The CSDP In 2020. The EU's legacy and ambition in security and defence, S. 38-49 (Paris, 2020).

2019

- [Die Nato und Europas Verteidigung: Veränderung über Institutionen hinweg denken](#). SWP-Kurz gesagt, 23.12.2019
- [Die NATO und die Sinnfrage – Sprengsätze und Querschläger zum Jubiläum](#). Die Feierlaune zum 70. Jubiläum ist getrübt: Die harsche Kritik von Frankreichs Präsident Emmanuel Macron an der NATO sorgt unter den Bündnis-Partnern für Diskussionen. Doch Frankreichs Zweifel an Ausrichtung und Sinnhaftigkeit des Militärbündnisses sind nur eine Facette der Debatte. Gesprächsrunde mit Bettina Klein, Barbara Kunz, Claudia Major und Peter Rough, in: Deutschlandfunk, 04.12.2019 (online)
- [Nato-Treffen in London – „Die Nato ist kein Ponyhof“](#). Feierlaune zum 70.? Bei der Nato Fehlanzeige! Im Interview erklärt die Politologin Claudia Major, warum sich Europa künftig stärker selbst um seinen Schutz kümmern muss. Interview von Marcel Burkhardt, ZDF heute.de, 04.12.2019 (online)
- [Bloß kein Zerwürfnis](#). Auf dem Nato-Treffen diese Woche in London wird es vor allem um Schadensbegrenzung gehen. Sollte es zu einem Eklat kommen, leidet zuerst Europas Verteidigung. Gastbeitrag in: ZeitOnline, 02.12.2019
- [Die Rolle der Nato für Europas Verteidigung](#). Stand und Optionen zur Weiterentwicklung aus deutscher Perspektive. SWP-Studie 2019/S 25, November 2019, 42 Seiten.
- [The Role of Capabilities in the Transatlantic Defense Relationship](#). In: Carnegie Europe, 30.10.2019 (online)
- mit Pauli Järvenpää und Sven Sakkov: [European Strategic Autonomy: Operationalising a Buzzword](#). International Centre for Defence and Security, Estonia, Oktober 28, 2019
- mit Maike Kahlert: [Frankreichs Europäische Interventions-initiative \(EI2\): Fakten, Kritik und Perspektiven](#). Eine Zwischenbilanz. SWP-Arbeitspapier, FG 03-AP Nr. 1, Juli 2019, 17 Seiten.

- Unsicherer Kantonist. Ein zauderndes und innerlich zerrissenes Deutschland gefährdet eine gemeinsame Reaktion der NATO auf die INF-Krise. Außenansicht, in: Süddeutsche Zeitung, 18.2.2019, S. 2.
- mit Christian Mölling: [INF-Vertrag. Deutschland trägt zur Belastung der Nato bei](#). Die Signale der Zerrissenheit und sicherheitspolitisch unbegründete Positionen aus Berlin irritieren die Nato-Partner. Ein Gastbeitrag. In: Der Tagesspiegel, 15.02.2019 (online)
- mit Christian Mölling: [PeSCo. The German Perspective](#). ARES Policy Paper, No. 36, Februar 2019

2018

- mit Christian Mölling: [« L'armée européenne : un projet prématuré »](#). Vu d'Allemagne, le projet d'une armée européenne est plutôt bien accueilli. Mais l'enthousiasme qu'il soulève est fondé sur une incompréhension entre Paris et Berlin qui augure mal de son avenir, assurent les chercheurs Claudia Major et Christian Mölling dans une tribune au « Monde ». In: Le Monde, 26.11.2018 (online).
- mit Christian Mölling: Germany: rediscovering collective defence, relearning deterrence, redefining its role in European defence, in: Vanaga, Nora; Rostoks, Toms, Hg., Deterring Russia in Europe. Defence Strategies for Neighbouring States. Routledge, London and New York, 2018.
- [Schwieriges Selbstständigwerden](#). Zum Wandel der transatlantischen Sicherheitsbeziehungen und den Konsequenzen für Europa. In: APUZ, Nr. 36/37, 31.08.2018 (online).
- [Und wenn Trump es wahr macht?](#) Was eine Nato ohne die USA für Europa bedeuten würde. Ein Ausblick. In: Tagesspiegel, 21.07.2018 (print und online)
- [NATO-Gipfel: Europas Sicherheit steht auf dem Spiel](#). In: Zeit Online, 09.07.2018 (online)
- [Beyond the NATO Summit](#): Why There is Long-Term Transatlantic Trouble Ahead. In: Atlantic Community, 06.07.2017
- [Ein schwieriger Gipfel für die NATO](#). Konflikte unter den Alliierten drohen das Bündnis zu schwächen, SWP-Aktuell 2018/A 33, Juni 2018, 4 Seiten
- mit Christian Mölling: [Why Joining France's European Intervention Initiative is the Right Decision for Germany](#)". In: Egmont Commentaries, 15.06.2018
- mit Christian Mölling: [Die Europäische Interventionsinitiative EI2](#). Warum mitmachen für Deutschland die richtige Entscheidung ist. In: DGAPkompakt 10, 14.06.2018, 6 Seiten
- mit Christian Mölling: [Sagt endlich JA zu Macrons Verteidigungsinitiative!](#). In: Tagesspiegel Causa, 08.06.2018 (online)
- [No "Global Britain" after Brexit](#). Leaving the EU Weakens UK Foreign and Security Policy, Closer Ties Remain in Germany's Interest, SWP-Comments 2018/C 24, Juni 2018, 8 Seiten
- mit Nicolai von Ondarza: [Klein Britannien: Mit dem Brexit verliert London massiv an Einfluss](#). In: Tagesspiegel Causa, 29.04.2018, S. 5

- with Alicia von Voss: Germany: The Silent Baltic State. In: Ann-Sofie Dahl (ed.), Strategic Challenges in the Baltic Sea Region. Russia, Deterrence, and Reassurance, Georgetown University Press, Washington, DC, 2018, pp. 93-100
- mit Nicolai von Ondarza: [Kein »Global Britain« nach dem Brexit](#). Der Brexit schwächt die britische Außen- und Sicherheitspolitik – eine bilaterale Einbindung ist dennoch im deutschen Interesse. SWP-Aktuell, 2018/A 29, Mai 2018, 8 Seiten
- mit Gesine Höltmann und Christian Mölling: [The future of the French-German axis and its implications for European security and defence](#). Ulbrief, No. 2, April 2018
- mit Christian Mölling: [Franco-German Differences Over Defense make Europe Vulnerable](#). Failing to reach a compromise on EU defense policies not only affects relations between France and Germany, it jeopardizes European security. In: Strategic Europe, Carnegie Europe, 29.03.2018 (online)
- mit Christian Mölling: Deutschlands Sprachlosigkeit bei Atomwaffen, in: Tagesspiegel, 11.02.2018, S. 5
- [Germany's Dangerous Nuclear Sleepwalking](#). Germany's complicated relationship with nuclear weapons could turn into a big risk for European security. In: Strategic Europe, Carnegie Europe, 25.01.2018 (online)

2017

- mit Christian Mölling: [France Moves From EU Defense to European Defense](#). While the EU is celebrating PESCO, Paris is preparing for closer defense cooperation outside the union. In: Strategic Europe, Carnegie Europe, 07.12.2017 (online)
- mit Christian Mölling: [Pragmatic and European: France sets new goals for a European defence policy](#). DGAPstandpunkt Nr. 14, Oktober 2017, 3 Seiten
- mit Christian Mölling: [End the Silence Over Germany's Defense Industry](#). Germany is giving itself the luxury of spending several weeks to form a government. In: Strategic Europe, Carnegie Europe, 09.11.2017 (online)
- mit Christian Mölling: [Pragmatisch und europäisch](#). Frankreich setzt neue Ziele in der Verteidigungspolitik. In: DGAPstandpunkt 13, 16.10.2017, 3 Seiten
- mit Christian Mölling: [Europäische Verteidigungspolitik: Paris lädt ein. Berlin sollte der Einladung folgen](#). Gastbeitrag in: Der Tagesspiegel, 16.10.2017 (online)
- mit Olivier de France und Paola Sartori: [How to make PeSCo a success](#). ARES Policy Paper, No. 21, September 2017, Institut des relations internationales et stratégiques, Paris 2017
- mit Christian Mölling: [Germany and the Baltic Sea Region: A Test Case for Germany's new responsibility in Security Policy](#), in: Andris Spruds; Maris Andzans (Hg.), Security in the Baltic Region: Realities and Prospects, The Riga Conference Papers, 2017

- mit Christian Mölling: [How Germany Should Change Its Approach to Arms Control](#). The old habits of Cold War arms control no longer suit today's security environment. It is time for Berlin to devise a new strategy. In: Strategic Europe, Carnegie Europe, 07.09.2017
- mit Christian Mölling: [The Twenty-First-Century German Question in European Defense](#). Berlin's framework nations concept is the centerpiece of a new interlinked European system of defense that binds Germany to its core. In: Strategic Europe, Carnegie Europe, 20.07.2017
- mit Amélie Lohmann: [Europäische Union: Die stille Revolution in Europas Verteidigungspolitik](#). In: Handelsblatt, 19.07.2017 (online)
- mit Amélie Lohmann: [The Silent Revolution in European Defense](#). SWP Point of View, 24.07.2017
- mit Amélie Lohmann: [Die stille Revolution in Europas Verteidigungspolitik](#). SWP-Kurz gesagt, 17.07.2017
- mit Christian Mölling: [Europas Verteidigung braucht deutsch-französische Führung](#). Wenn Frankreich und Deutschland in der Verteidigung erfolgreich zusammenarbeiten, wird das Europa voranbringen. Gefährliche Sicherheitskrisen gibt es bereits genug. In: Zeit Online, 12.07.2017 (online)
- mit Christian Mölling: [Deutsch-französisches Kampfflugzeug: Warum ein deutsch-französisches Rüstungsprojekt so wichtig ist](#). In: Tagesspiegel Causa, 14.07.2017 (online)
- mit Christian Mölling: [Eine Revolution für Europas Rüstungsindustrie](#). Paris und Berlin wollen gemeinsam ein europäisches Kampfflugzeug entwickeln. In: DGAPstandpunkt 6, 14.07.2017, 3 Seiten
- mit Christian Mölling: [A Revolution for Europe's Defense Industry](#). Paris and Berlin want to jointly develop a European fighter jet. In: DGAPstandpunkt 7, 17.07.2017
- mit Alicia von Voss: [Brexit und europäische Verteidigung](#). Nicht die militärischen Fähigkeiten leiden, sondern die politische Gestaltungskraft, SWP-Aktuell 2017/A 46, Juli 2017, 4 Seiten
- mit Christian Mölling: [Brexit, Security and Defence: A political problem, not a military one](#), in: Björn Fägersten (ed.), Transatlantic turbulence and European security. Effects of President Trump's foreign policy agenda and Brexit. UI-Brief, No. 3, S. 16-27 (2017)
- mit Christian Mölling: [Defence and crisis management: scenarios and future development](#), in: Björn Fägersten (ed.), Transatlantic turbulence and European security. Effects of President Trump's foreign policy agenda and Brexit. UI-Brief, No. 3, S. 36-40 (2017)
- [Credible EU Defense Means Rethinking Sovereignty](#). Unless Europeans agree to compromise on national sovereignty at the EU level, current defense initiatives will amount to all talk and no action, in: Strategic Europe, Carnegie Europe, 15.06.2017 (online)

- mit Christian Mölling: On the road to a European defence policy and the political objective of a strong CSDP, in: Bartels, Hans-Peter; Kellner, Anna Maria; Optenhögel, Uwe (Hg.), Strategic Autonomy and the Defence of Europe. On the Road to a European Army? Bonn: Dietz-Verlag (2017), S. 198-208
- [Man Up to Trump](#). Europeans should be more self-confident about their role in NATO. An upcoming summit with Trump in Brussels is the perfect opportunity, in: Handelsblatt Global, 19.05.2017 (online).
- mit Christian Mölling: [Bei der Nato hat Trump recht](#). Die Europäer lassen sich ihre Sicherheit von den USA finanzieren. Das ist unsolidarisch und gefährlich. Höhere Verteidigungsausgaben sind kein Geschenk an die USA, Gastbeitrag in: Zeit, 25.05.2017 (online).
- [Mehr europäisches Selbstbewusstsein für das Nato-Treffen](#). SWP-Kurz gesagt, 20.05.2017.
- mit Christian Mölling: Entspannung braucht Abschreckung – Abschreckung braucht Entspannung, in: Sicherheit und Frieden (S+F), 35, 1/2017, S. 13-18
- mit Christian Mölling: More teeth for the NATO-Tiger: How the Framework Nations Concept can reduce NATO's growing formation-capability gap, in: Karsten Friis (Hg.), NATO and Collective Defence in the 21st Century. An Assessment of the Warsaw Summit. Routledge (2017), S. 33-40
- mit Alicia von Voss: [European Defence in View of Brexit](#). Europe's military power might not suffer, but its political clout is at risk, SWP-Comments 2017/C 10, April 2017, 4 Seiten
- [A Franco-German Defense Deal for Europe](#), in: Strategic Europe, Carnegie Europe, 23.03.2017 (online)
- mit Christian Mölling: [Was genau heißt „neue Verantwortung“? Zehn Empfehlungen für eine aktive Verteidigungspolitik](#), in: IP März/April 2017, S. 89-97
- mit Christian Mölling: [Neue Verantwortung in der Verteidigungspolitik – die Agenda für die neue Regierung](#), in: Ischinger, Wolfgang; Messner, Dirk (Hg.), Deutschlands neue Verantwortung. Die Zukunft der deutschen und europäischen Außen-, Entwicklungs- und Sicherheitspolitik, S. 259-263, Berlin: Econ, 2017
- [Germany, the \(not so\) timid leader](#), in: Strategic Europe, Carnegie Europe, 03.02.2017 (online)

2016

- mit Christian Mölling: France-Allemagne: le pragmatisme bilatéral peut faire progresser la défense européenne, L'Etat de l'Union 2016, Rapport Schuman sur l'Europe, S. 121-128
- mit Christian Mölling: The Franco-German couple: Bilateral pragmatism can improve European Defence, The State of the Union 2016, Rapport Schuman sur l'Europe, S. 121-128
- mit Christian Mölling: [Von Libyen nach Syrien. Die Rolle des Militärs in einer neuen deutschen Sicherheits- und Verteidigungspolitik](#), in: APuZ 28-29, Juli 2016, S. 32-37

- mit Christian Mölling: [More teeth for the NATO-Tiger](#). Policy Brief 19 (2016), Norwegian Institute of International Affairs, Oslo
- mit Christian Mölling: [Rethinking Deterrence: Adapting an Old Concept to New Challenges](#). GMF Policy Brief 30, June 2016
- mit Jeffrey Rathke: [NATO Needs Deterrence and Dialogue. Defining the New Balance in View of the Warsaw Summit](#), SWP-Comments 2016/C 18, April 2016, 4 Seiten
- mit Christian Mölling: [For a “New Realism” in European Defense: The Five Key Challenges an EU Defense Strategy Should Address](#), GMF Policy Brief, 07.04.2016, 6 Seiten
- mit Alicia von Voss: [Nordic-Baltic Security. Germany and NATO. The Baltic Sea Region Is a Test Case for European Security](#), SWP-Comments 2016/C 13, März 2016, 8 Seiten
- mit Christian Mölling: [Common Ground for European Defense: National Defense and Security Strategies Offer Building Blocks for a European Defense Strategy](#), GMF Policy Brief, P 107, 26.01.2016, 6 Seiten
- [Abschreckung neu deklinieren. Die Nato, aber auch die EU und die Staaten sind gefordert](#). In: Volker Perthes, *Ausblick 2016: Begriffe und Realitäten internationaler Politik*. SWP-Studien 2016/S 00, Januar 2016, 55 Seiten, S. 23-27

2015

- [NATO and European Security: Back to the Roots?](#) In: IAI Working Papers, Issue 15|53, Dezember 2015, 19 Seiten
- mit Christian Mölling: [Entre la crise et la responsabilité: un premier bilan de la nouvelle politique de défense allemande](#), Note du Cerfa, no. 127, Institut Français des Relations internationales, Paris, Décembre 2015, 31 pages
- mit Christian Mölling: [Zwischen Krisen und Verantwortung: eine erste Bilanz der neuen deutschen Verteidigungspolitik](#), Note du Cerfa, no. 127, Institut Français des Relations internationales, Paris, Dezember 2015, 31 Seiten
- mit Christian Mölling: [Transforming the German Armed Forces for a European Future](#), in: Atlantic Council, 24.11.2015, (online)
- mit Margarete Klein: [Perspectives for NATO-Russia Relations](#). Forms of Confrontation Dominate – But Dialogue not Excluded, SWP-Comments 2015/C 49, November 2015, 4 Seiten
- mit Christian Mölling: [Debatte zur Zukunft der Bundeswehr: Die Zukunft ist europäisch](#), in: Tagesspiegel Online, 04.11.2015, (online)
- mit Christian Mölling: [The Place of Security in the EU's new Global Strategy](#), in: European Leadership Network, 24.07.2015, (online)
- mit Margarete Klein: [Perspektiven der Nato-Russland-Beziehungen](#). Spielarten der Konfrontation dominieren – schließen Dialog aber nicht aus, SWP-Aktuell 2015/A 81, September 2015, 4 Seiten
- mit Christian Mölling und Judith Vorrath: [Conflict management: Germany's light-footprint approach is not enough](#), in: *Global Affairs*, Vol. 1, No. 2, S. 209-213 (2015)

- mit Christian Mölling: [Deterrence Plus](#), in: Berlin Policy Journal, 21.05.2015 (online)
- mit Christian Mölling: [Abschreckung plus. Hybride Bedrohungen erfordern eine hybride Sicherheitspolitik](#), in: IP Mai/Juni 2015, S. 46-51
- [Time to Scrap NATO's 2 Percent Pledge?](#) Blog Post Carnegie Europe, 28.04.2015 (online)
- mit Christian Mölling: [Die europäische Armee kommt](#). Gastkommentar zur militärischen Kooperation. In: NZZ, 29.04.2015, S. 19 und online
- mit Christian Mölling: [A Hybrid Security Policy for Europe](#). Resilience, Deterrence, and Defense as Leitmotifs, SWP Comments 2015/C 22, April 2015, 4 Seiten
- mit Christian Mölling: [Eine hybride Sicherheitspolitik für Europa](#). Resilienz, Abschreckung und Verteidigung als Leitmotive, SWP-Aktuell 2015/A 31, April 2015, 4 Seiten
- mit Christian Mölling: [Le concept allemand de nation-cadre pour une coopération de défense en Europe](#), in: Revue Défense Nationale, Nr. 779, April 2015, S. 90-95
- mit Christian Mölling: [Debatte um die Europäische Armee: Pragmatismus statt Zukunftsvisionen](#), SWP kurz gesagt, März 2015
- mit Christian Mölling: [Die ideologische Schlacht um die europäische Armee](#). Gastbeitrag in: Handelsblatt, 14.03.2015 (online)
- [EU army a 'wonderful idea' but a long-term project, German security expert says](#). The EU has revived the old idea of a European army. A great idea, says German security expert Claudia Major, but one that could take a very long time to realize: as always, the devil lurks in the detail. Interview von Dagmar Breitenbach, in: Deutsche Welle, Top Stories, 09.03.2015 (online)
- [NATO's Strategic Adaptation](#). Germany Is the Backbone for the Alliance's Military Reorganisation, SWP Comments 2015/C 16, März 2015, 4 Seiten
- [Die strategische Anpassung der Nato](#). Deutschland ist das Rückgrat für die militärische Neuaufstellung der Allianz, SWP-Aktuell 2015/A 20, Februar 2015, 4 Seiten
- mit Christian Mölling: [Not a hegemon, but the backbone: Germany takes a leading role in NATO's strategic adaptation](#), in: European Leadership Network, 23.02.2015, (online)
- mit Christian Mölling und Judith Vorrath: [Train + Equip = Peace?](#) Stabilization Requires More Than Capacity Building, SWP Comments 2015/C 04, Februar 2015, 4 Seiten

2014

- mit Christian Mölling und Judith Vorrath: [Bewaffnen + Befähigen = Befrieden?](#) Für Stabilisierung ist mehr nötig als Ausbildung und Gerät, SWP-Aktuell 2014/A 74, Dezember 2014, 4 Seiten

- mit Christian Mölling: [The Framework Nations Concept](#). Germany's Contribution to a Capable European Defence, SWP-Comments 2014/C 52, Dezember 2014, 4 Seiten
- mit Jana Puglierin: [Eine neue Ordnung](#). Der Ukraine-Konflikt stellt die Weichen für Europas Sicherheit, in: Internationale Politik, Nr. 6, November/Dezember 2014, S. 62-71
- mit Christian Mölling: [Das Rahmennationen-Konzept](#). Deutschlands Beitrag, damit Europa verteidigungsfähig bleibt, SWP-Aktuell 2014/A 67, November 2014, 4 Seiten.
- [Vergessene Lektionen](#). Als Antwort auf Putins Aggression erwartet Claudia Major von der NATO eine grundlegende Militärreform, in: Handelsblatt, 02.09.2014, S. 15.
- [»Die EU soll die Mistral-Schiffe kaufen.«](#) Claudia Major zur Frage, was mit der gestoppten Auslieferung von zwei Hubschrauber-Trägern an Russland passieren soll. Interview von Stefan Braun, in: Süddeutsche Zeitung, 08.09.2014, S. 9.
- [NATO-Gipfel: Der notwendige Spagat zwischen Bündnisverteidigung und Krisenmanagement](#). SWP kurz gesagt, 02.09.2014.
- mit Christian Mölling: Die Zukunft der europäischen Verteidigung. Von EU-Battlegroups zu Europäischen Brigaden, in: Johann Frank; Walter Matyas (Hg.), Strategie und Sicherheit 2014, Böhlau Verlag: Wien, Köln, Weimar, 2014, S. 429 - 438.
- [Der Nato-Gipfel 2014 im Schatten der Ukraine-Krise](#). Die Allianz muss ihr aktuelles Krisenmanagement in eine langfristige Strategie übersetzen, SWP-Aktuell 2014/A 51, Juli 2014, 4 Seiten.
- mit Christian Mölling: [The German Defense Policy: Is the Change for Real?](#) GMF Policy Brief, June 2014, 5 Seiten.
- mit Christian Mölling: [La politique de défense allemande en 2014 et au-delà: un changement est-il possible?](#) ifri, Note du Cerfa 113, Juni 2014, 32 Seiten.
- mit Christian Mölling: [German Defence Policy in 2014 and Beyond: Options for Change](#). ifri, Note du Cerfa 113, Juni 2014, 28 Seiten.
- mit Christian Mölling: [Deutsche Verantwortung: Manchmal sind Militäreinsätze nötig](#). Gastbeitrag in: Zeit online, 30.06.2014
- mit Christian Mölling: [Mistral: et si l'Europe achetait les vaisseaux de guerre que la France destine à la Russie?](#) in: Figaro Vox, 16.05.2014.
- mit Christian Mölling: [Französische Kriegsschiffe für Europa, nicht für Russland](#). SWP kurz gesagt, 13.05.2014.
- mit Christian Mölling: [French Warships should go to Europe, not to Russia](#), SWP Point of View, 13.05.2014.
- mit Christian Mölling: [Kriegsschiffe für Europa, nicht für Russland](#), in: Handelsblatt, 19.05.2014.
- mit Christian Mölling: [Zerstörtes Vertrauen? Claudia Major und Christian Mölling sehen die deutsche Verteidigungspolitik von der Krim-Krise bedroht](#), in: Handelsblatt, 23.04.2014, S. 13.

- mit Christian Mölling: [Der nötige Tabubruch. Claudia Major und Christian Mölling nennen fünf Gründe für ein stärkeres deutsches Engagement in Afrika](#), in: Handelsblatt, 31.01.2014, S. 17.
- mit Christian Mölling: [Fünf gute Gründe für ein deutsches Engagement in Afrika](#), SWP kurz gesagt, Januar 2014.

2013

- mit Christian Mölling: Towards an EU Peacebuilding Strategy: The Effects of the Lisbon Treaty on the Comprehensive Approach of the EU in the Area of Civilian Crisis Management, in: European Foreign Affairs Review, Vol. 18, Issue 4, S. 45-62, 2013.
- mit Christian Mölling und Alicia von Voss: [The State of Defence Cooperation in Europe](#). Working Paper, FG03-WP No 03, Dezember 2013, Berlin, 14 Seiten.
- mit Christian Mölling: [The Dependent State\(s\) of Europe: European Defence in Year Five of Austerity](#), in: Sven Biscop, Daniel Fiott (Hrsg.): The state of Defence in Europe: State of Emergency? EGMONT PAPER 62, November 2013.
- mit Christian Mölling: [»Rahmennationen« statt Battlegroups – Was Deutschland für die europäische Verteidigung tun kann](#), SWP kurz gesagt, November 2013.
- mit Stefan Krümpelmann: Making the Choice for Europe: The State of CSDP and Prospects for it to be an Organising Framework for European Security in the Next Decade, in: The Polish Quarterly of International Affairs, No 3/2013, S. 71-84.
- mit Christian Mölling: [Synergies between EU and NATO? Specialisation as the litmus test for “Smart Defence” and “Pooling and Sharing”](#), Paris, Fondation pour la Recherche Stratégique, Nordika Programme, May 2013.
- mit Stefan Krümpelmann: [Enter the European Institute of Peace: Competing with or strengthening the European Union?](#) Working Paper FG03-WP No 2 May 2013 Berlin , 8 Seiten.
- mit Markus Kaim: [Nicht ohne uns. Die Amerikaner ziehen sich zurück - deshalb muss Deutschland in der Nato Führung übernehmen](#) in: Die Zeit 16/2013, 11.4.2013, S. 11.
- [France, Germany and European defence: more pragmatism and less pathos, please](#). Visions franco-allemandes, no. 20, January 2013.
- [La France l'Allemagne et la défense européenne: pour plus de pragmatisme et moins de pathos](#). Visions franco-allemandes, no. 20, janvier 2013.

2012

- [Viele europäische Soldaten, aber keine europäische Armee](#). Genshagener Papiere, Nr. 10, Dezember 2012.
- mit Christian Mölling: [Eine deutsch französische Luftwaffe als Impuls für die europäische Verteidigungskooperation](#). Zum 50. Jahrestag des Elysée-Vertrages im Januar suchen Paris und Berlin nach Ideen zur Belebung ihrer Zusammenarbeit, SWP kurz gesagt, November 2012.

- [Ziviles Krisenmanagement in der Europäischen Union](#). Stand und Optionen zur Weiterentwicklung der Gemeinsamen Sicherheits- und Verteidigungspolitik, SWP-Studie 2012/S 22, Oktober 2012, 35 Seiten.
- mit Sophia Becker: L'Otan: une européanisation par défaut, in: Revue Défense Nationale (Juli 2012), S. 130-136.
- [Mehr Europa in der Nato](#). Die Allianz wandelt sich – die Europäer können diese Wandlung steuern, SWP-Aktuell 2012/A 52, September 2012, 4 Seiten.
- [Nato-Gipfel: Die Armeen der Allianz müssen Souveränität abgeben](#), in: Die Zeit online, 18.05.2012 (online).
- mit Christian Mölling und Tomas Valasek: [Smart but too cautious: How NATO can improve its fight against austerity](#). Centre for European Reform, Policy Brief, May 2012.
- [A New Force to be reckoned with](#). What France and Germany should do to save European defense, in: IP Journal, German Council on Foreign Relations, 26. April 2012 (online).
- mit Luc van de Goor: [How to make the comprehensive approach work](#). Preparation at home is key to effective crisis management in the field, CRU Policy Brief 21, March 2012.
- mit Eva Strickmann: Les Défis Logistiques des Opérations de l'UE in: Olivier Kempf (ed.), La Logistique, une Fonction Opérationnelle Oubliée, Paris: L'Harmattan, 2012, S. 71-85.

2011

- mit Eva Gross, Daniel Hamilton, Henning Riecke (Hg.): [Preventing Conflict, Managing Crisis](#). European and American Perspectives. Publication by the Center for Transatlantic Relations, December 2011, 154 Seiten.
- mit Wanda Hummel, Tobias Pietz, Elisabeth Schöndorf: [The Crisis Management Toolbox – From Civilian Crisis Prevention to Peacebuilding: Principles, Actors, Instruments](#), in: Eva Gross, Daniel Hamilton, Claudia Major, Henning Riecke (Hg.): Preventing conflict, managing crisis. European and American Perspectives, Centre for Transatlantic Relations, Washington D.C., 2011, S. 91-137
- mit Eva Gross, Daniel Hamilton, Henning Riecke: [Introduction: Changing Scenarios in Transatlantic Conflict Prevention and Crisis Management](#), in: Eva Gross, Daniel Hamilton, Claudia Major, Henning Riecke (Hg.): Preventing conflict, managing crisis. European and American Perspectives, Centre for Transatlantic Relations, Washington D.C., 2011, S. 1-3.
- mit Martina Bail: [Waiting for soft power](#). Why the EU struggles with civilian crisis management, in: Eva Gross, Daniel Hamilton, Claudia Major, Henning Riecke (Hg.): Preventing conflict, managing crisis. European and American Perspectives, Centre for Transatlantic Relations, Washington D.C., 2011, S. 15-36.
- mit S. Steinicke: [EU Member States' Perceptions of the Security Relevance of the High North](#). SWP-Working Paper, FG02, FG03, WP No. 05, Oktober 2011, 15 Seiten.

- mit F. Wassenberg: [Warsaw's Ambitious CSDP Agenda](#). Polish Council Presidency Seeks Progress on Weimar Triangle Initiative. SWP Comments 2011/C 25, September 2011, 4 pages.
- mit E. Schöndorf: [Comprehensive Approaches to Crisis Management](#). Complex Crises require Effective Coordination and Political Leadership. SWP Comments 2011/C 23, September 2011, 8 pages.
- mit F. Wassenberg: [Polens ambitionierte GSVP-Agenda](#). SWP-Aktuell 2011/A 34, August 2011, 4 Seiten.
- mit C. Mölling: [EU Battlegroups: What Contribution to European Defence?](#) Progress and Prospects of European Rapid Response Forces. SWP Research Paper, 2011/RP 08, Juni 2011.
- mit E. Strickmann: [You can't always get what you want – Logistical Challenges in EU Military Operations](#), SWP-Working Paper, FG03-WP, No 03, June 2011, 6 Seiten.
- [EUFOR Libya als bedeutsamer Testfall für die GSVP?](#) Die EU ist bereit, in Libyen eine Militär-Operation zur Unterstützung humanitärer Ziele durchzuführen. SWP kurz gesagt, April 2011.
- Pulling the Strings behind the Scenes – but never against the Member States: Solana's role in the Launch of EU Military Operations, in: Gisela Müller-Brandeck-Bocquet, Carolin Rüger (Hg.): The High Representative for the EU Foreign and Security Policy – Review and Prospects, Nomos: Baden Baden, 2011, S. 175-199.
- mit E. Schöndorf: [Umfassende Ansätze, vernetzte Sicherheit](#). Komplexe Krisen erfordern effektive Koordination und politische Führung, SWP-Aktuell 2011/A22, April 2011, 8 Seiten.
- mit W. Hummel, Tobias Pietz, E. Schöndorf: [Toolbox Krisenmanagement](#). Von der zivilen Krisenprävention bis zum Peacebuilding: Prinzipien, Akteure, Instrumente, Sonderveröffentlichung der Stiftung Wissenschaft und Politik (SWP) und des Zentrums für internationale Friedenseinsätze (ZiF), April 2011, 56 Seiten.
- mit C. Mölling: [Nur ja kein Militäreinsatz in Libyen](#), in: Financial Times Deutschland, 28.02.2011, S. 24.

2010

- [A Civil-Military Headquarters for the EU](#). The Weimar Triangle Initiative Fuels the Current Debate, SWP Comments 2010/C 31, December 2010, 4 Pages.
- mit C. Mölling: [EU Military Capabilities - Some European Troops, but not yet a European Army](#), in: Ettore Greco, Nicoletta Pirozzi, Stefano Silvestri (Hg.), EU Crisis Management: Institutions and Capabilities in the Making, IAI Quaderni English Series No. 19, Rome, November 2010, 11-28.
- [Ein zivil-militärisches Hauptquartier für die EU](#). Die Initiative des Weimarer Dreiecks belebt die laufende Debatte, SWP-Aktuell 2010/A74, Oktober 2010, 4 Seiten.
- mit C. Mölling: [EU-Battlegroups](#). Bilanz und Optionen zur Weiterentwicklung europäischer Krisenreaktionskräfte, SWP-Studie 2010/S22, September 2010, 35 Seiten.

- mit C. Mölling: Towards an EU peacebuilding strategy? EU civilian coordination in peacebuilding and the effects of the Lisbon Treaty, European Parliament Standard Briefing, April 2010.
- La logistique de l'opération EUFor RD Congo en 2006, in: Défence nationale et sécurité collective, (2) 2010: 96-103.
- Außen-, Sicherheits- und Verteidigungspolitik der EU nach Lissabon. Neue Möglichkeiten, aber kein grundlegender Wandel, SWP-Aktuell 2010/A07, Januar 2010, 4 Seiten.

2009

- EUFOR RD Congo 2006, in: G. Grevi, D. Helly, D. Keohane (Hg.): European Security and Defence Policy: The first 10 years (1999-2009), Paris: EU Institute for Security Studies, October 2009: 311-323.
- mit C. Mölling: More than Wishful thinking? EU, UN and NATO and Comprehensive Approaches to crisis management, in: J. Koops (Hg.): Military Crisis Management and Capacity-Building: The Challenge of Effective Interorganisationalism, Royal Institute for International Affairs: Studia Diplomatica, Vol. LXII, 2009, N° 3: 21-28.
- mit C. Mölling: Brothers in arms? - NATO response force and the EU battlegroups, in: Euro Atlantic Quarterly, July 2009: 30-31.
- Comprehensive Approaches of the EU, NATO and the UN—Remedy to Address the New Challenges in International Crisis Management? In: D. Bosold, K. Brockmann (Hg.): Anticipating the Future. Scenarios and Strategic Options for a New Global Order, DGAP Bericht Nr. 16, Berlin, 2009: 11-21.

2008

- The French White Paper on Defense and National Security, CSS Analyses in Security Policy, Vol. 3, Nr. 46, December 2008; Center for Security Studies (CSS), ETH Zurich.
- EU-UN cooperation in military crisis management: the experience of EUFOR RD Congo in 2006, Paris: EU Institute for Security Studies, Occasional Paper, Nr. 72/2008.
- mit C. Mölling: Research Note: International Organisations in Crisis Management - Comprehensive approaches towards coordination and coherence?, Textbook Contribution to the Workshop "Inter-ministerial Cooperation", MidTerm Study Conference, 1-3 July 2008, Federal College for Security Studies, German Armed Forces, Berlin.

2007

- t's a long way to ... regional strategic actorness. Assessing the EU's ongoing (r)evolution in strategic and regional affairs, in: K. Brockmann, B. Hauck (Hg.):

Security in a Globalized World: Towards Regional Cooperation and Strategic Partnerships, Berlin: DGAP, 2007: 19-32.

- mit C. Mölling: Sarkozy's Brave New World - France's foreign security and defence policy, in: European Security Review, No. 34, October 2007: 5-8.
- mit C. Mölling: Show us the Way Forward, Asterix - Europe Needs the French Involvement in EDSP, in: B. Irondelle: La France: combien de sous-marins nucléaires? La politique de défense de la France à la veille des élections présidentielles, Dossier Mars/Avril 2007, Paris: Centre d'Etudes et de Recherches Internationales, Sciences Po/CNRS, www.ceri-sciencespo.fr.

2006

- mit H. Riecke: Europe's little Blue Book: The state of the art in Europe's strategic debate, in: Internationale Politik - Transatlantic Edition, 7 (3) 2006: 44-51.
- mit H. Riecke: Der erste Schritt vor dem zweiten. Wie steht es um die strategische Entwicklung der EU?, in: Internationale Politik (3) 2006: 92-97.

2005

- mit K. Pomorska: Europeanisation: Framework or Fashion?, in: Fornet CFSP Forum 3 (5), 2005: 1-4.
- Europeanisation and foreign and security policy - undermining or rescuing the nation state?, in: Politics 25 (3), 2005: 175-190.

2001

- mit S. Mildner: Auf dem Weg nach Doha - Deutschland und Frankreich müssen zum Gelingen der WTO-Runde beitragen, September 2001, www.weltpolitik.net.
- mit U. Guérot: France et Allemagne: entre divergences salutaires et convergences nécessaires/Frankreich und Deutschland: zwischen wohltuenden Differenzen und notwendigen Konvergenzen, Bericht des IV. Aspen Franco-German Dialogue, Lyon, 22.-24. März 2001, Aspen Institute France, August 2001.

2000

- L'Union Européenne et l'Ukraine: Des intérêts mutuels pour une coopération étroite, in: Regards sur l'est, Novembre/Décembre, 2000: 22-25.
- mit J.-P. Froehly: Die europäische Ukraine, in: Dokumente, (6), 2000: 46